

# LA PERIODICO-MANIA.

N.º 6) MONTEVIDEO : OCTUBRE 9 DE 1831. (T. I.)

A filera de tantos hablare;

Alguien saldrá con la suya;

(Ratos de buen humor Capri. de los chicos)

## LA PERIODICO-MANIA.

pasó la tempestad: uno que otro trueno y relámpago se oye y deslumbra nuestros ojos a la distancia. No ha sido mas que un amago: el golpe descargó solamente en un punto: los desfrazos han sido considerables allí: muchos vivientes han sido borradados de la lista de los comientes, otros han perdido el que un brazo ó alguna otra parte del cuerpo; pero se llevan otra clase de habitantes más bien mantenidos, que están gordos con menos ración, aunque después se enciendan como puedan. Creímos que no iba a quedar titere con cabeza sin su correspondiente ramalazo. A propósito de ramalazo... Nuestros padres y las viejas de antaño, nos decían que el huén de y. bueno del serafico padre Sg. Francisco en la entrada de la primavera se divisió con nosotros los americanos, con dardos en cordalazo, y como el tiempo del terremoto, sacudimiento, tempestad, temblor ó uracan ha tenido lugar en los mismos días, pocos mas ó menos en que esperaban aquello, el bendito cordalazo, puede ser que se nos haya venido el santo con este nuevo modo de matar pulgas, por la aproximación de los calabazos que nos vamos a dar el año 32. Pero ya pasamos el mal trago; alora lo que es preciso es echar la barba en remojo; porque cuando las del vecino se ven alejar.... Basta, a que viene toda esa sarta de sueños, figuras y metaforas? ¿Por qué no se habla con mas claridad y se dice este es pan y esto otro vino? Así dirán algunos al leernos, pero nosotros que nos entendemos muy bien, y que estamos a par nos viendo a donde dirigimos los ritos, nos olgamos a las mil veras. Illas cuando nos

septuevan por oscuros. Así nos libraremos que nos surren como lo hacemos nosotros cuando las cosas son tan claras, que no pueden ocultarse á nuestra manía censoria. Hacer como nosotros, no verderos las faltas como beneficios, y si son maniáticos no verísenos con que son ciegos.

¡ Que traido anda el orden de las cosas. El fin del mundo se acerca ó hay singularidades y extravagancias verdaderamente singulares y extravagantes.

Desde que nuestra cabeza nos hizo conocer que podír gobernar y dirigir los movimientos de nuestra armazón de barro, carne y hueso; desde que pudo apuntar en el libro de memoria lo q' nos decian; oímos de otras partes ó veíamos en el pais doj de nacimos y habitamos por la gran bondad de Dios y provecho de nuestros cuerpos; siempre tuvimos como un acto de fe el que ni los locos querían tener tal nombre, ni los cuerdos sufrir el que se lo diesen; mas se nos metió en la cabeza creer que todo se hacia por manía; que los hombres eran monos por ella, dulces, complacientes, políticos, economistas, liberales, serviles, sabios, ignorantes, opositores, ministeriales, fanáticos y traíles, y hasta intrigantes y falsos por tutioa ó manía; taurullos y catate hay, que por aquí no quieren que sea maniático como los demás el que verdaderamente lo es; por allí se disputa por otro el gusto de confesar una verdad que á todos les ofende oírlas y señala con injusticia se le atribuye incapaz de hacer locuras y hablar y decir como puede hacerlo todo hombre que tenga algún vacumen intelectual. Muy bueno, si no quieren que seamos maniáticos, me-

## LA PERIODICO-MANIA.

jor, así nos divertiremos á costa de todos y alguna vez nos aprovecharemos de esta segunda manía... Aquí llegábamos cuando un maldito vananero nos vino á interrumpir; le damos las gracias por su favor, pues que aunque no gustemos de las frutas del norte, nos sahémós aprovechar de las oportunidades que se nos presentan para no ser molestos. Dejemos á cada cual con su cada cual opinión. ¡Dios nos libre de concebir el proyecto de armarnos caballeros y emisstrar la lanza por cosas de tan poca monta! No quieren que el que concibió la idea de divertirse y divertir, sea el que para tanta sarta de desatinos como los que se publican en la *Periodico-mania*! Que no sea; ¿que son obras de algún Quevedo ó un padre Islas en vez de serlo de un paisano de Castañeda? Muy bien, sealó en hora buena; por eso no nos hemos de incomodar. Salga de donde sale lo que sale á laz, y que lo adopte por hijo el que tenga muchas ganas de ser padre. El que lo haga no renunciará sus derechos, pero tampoco se incomodará coq. el quiera quitarse los no pudiendo Baya esto por lo q' pueda importar y por lo q' pueda sobrevenir con el cursode los tiempos y de los sucesos. Entre los agricultores se recrean mucho poniendo entre col y colectugas.

### OTRO PUNTITO QUE PERTENECE AL OFICIO.

La *mentira*! Que mal sobido tiene esta palabra para algunos sujetos. Al oírla tiemblan, pierden el color y aun se vuelven febrilecientos como D. Basilio. Como ibamos diciendo, la *mentira* y la *calumnia* son para los gaceteros, periodistas y toda la caterva que vive y muere con la pluma en la mano; laq' para el estadista los conocimientos para el artesano la fuerza y la salud; al comerciante los capitales; y para el militar el valor. Todas estas profeciones en esas calidades llevan los agentes de la producción y como los otros que comen llenando páginas; y esas juntas de buenas y malas tienen allí su repuestito para los casos apurados. Una mentira á tiempos socle upstornan las cabezas, los calcetines y la pluplaz de los pueblos; y una columna de calumnia prepara el triunfo, á un aspirante al mando á este ó aquél empleo desconceptua al hombre de mas buen cre-

dito y le mejor opinión por bien merecida. Es verdad q' un diariista, pamphletista ó gacetero no es el solo que puede recurrir á ese manantial; pero esta gente tiene salvo conducto para sacar á troche y moche de la mina sus materiales. Ese es un privilegio exclusivo adquirido con igual justicia á la que disponen los fanáticos de las fortunas y de los hombres creyendo hacer un servicio á la divinidad— La ignorancia y el sufrimiento de los pueblos. Estos mienten, calumnian, y si los atrapan y les dan su merecido, con un se dice que dijeron, se laban de la mancha y quedan tan limpios como Pilatos después de la alcaldada del año 33 de la era cristiana.

Se puede sentar como un artículo de fe periodística sin pecar ni venialmente, que sería un milagro mas grande que los que hacia el S. Gádalan del Padre Feijoo, si se hallase en el mundo uno de estos profesores que no hubiese largado alguna mentirilla por gusto ó por credulidad á lo que traían otros periodicos de otras partes del mundo. Supuesto esto, será preciso ser un poco mas tolerante con los que reverendamente mientan ó puedan mentir, y que como es un vicio del oficio, ó al menos se puede incurir en él por costumbre ó necesidad, estos no se escandalicen ni alvoroten cuando oigan la voz mentira, por que esta y la calumnia, son muy particularmente propiedades de los que se llaman organos de la opinión. En estos días pasados se publicó una de esas reverendas y corrió, y el bendito no ha perdido el crédito. Se lavó las manos y mostrándose á si mismo añadió *Hece homo*. De aquí y de lo otro, es que creemos lo que nos dá la gana de creer con respecto á los periodistas; que son los hombres mas abusados para mentir y calumniar. No incluimos en lo ultimo á los que *no se venden*, estos pueden mentir por placer, pero no calumniar por el mismo.

### UNIVERSAL.

Qué galan y compuesto llegó á nuestras manos el Matusalen del Estado. Mucho de astucias bien ó mal formadas; mas por eso no hay que pararse, se dan al público? pues que los lean si les agrada y

## LA PERIODICO-MANIA.

si no, tal dia hizo nn año. Esto es por lo que respecta á lo que pertenece á lo esterior. En cuanto al interior, se nos ha metido vestido y calzado en el laberinto de las cuestiones políticas, en las atribuciones de los poderes, finanzas, leyes y otras cosas asi de esta calaña. Desaprueba las reformas y se decide por qué se espere la reunión de las cámaras. No, lo que es bueno es bueno, ¿por que se ha de decir otra cosa? No lo hubiera hecho mejor D. Quijote, cuando se explicaba en favor de la andante caballería, como nuestro Benjamín, abriendo opinión sobre las reformas. Lo hecho con el Resguardo y las Receptorías de campaña, debe servir como para poner punto final ó suspensivos hasta la reunión de la sala. Disparate igual no lo hubiera dicho en prosa el licenciado Molina, ni en verso el poeta Benancio, pero como no hay un error que no lo haya cometido nn sabio, y el *Universal* está registrado entre los que llevan este nombre, también ha dicho esta herejia. Con motivo de hablar de herejía, le recomendamos que medite mas lo que dice, por que puede ser q' le m' lo chamusquen, en alguna tierra donde se pida la cedula de comunión.

Desde que lo nombraron comisario de la hermandad de jerusalén, ha hecho algunos progresos con sus invitaciones, ha recojido algunos socorros para la conservación de los santos lugares. Es muy buen empleo para los legos y donados de la orden de penitencia. Diosse lo conserve.

### EL INDICADOR.

Concluyó el alcalde y los duraznos, y ahora empieza a trabajar alguna cosa, pero con las letras de carteles del teatro, llena las columnas con muy pocos renglones; mas es disculpable. La necesidad en que está de consagrarse á la estrategia para cubrir los puntos por donde puede ser atacado, le roban el tiempo. Se le ha estrechado el sitio, y hecho las proposiciones, y no obstante algunas esperanzas, si le dan algun asalto, morirá irremediablemente como lo anueciamos en el otro número, y en la misma forma. Lo compadecemos, pero

bien empleado le está. Es de los que las ve venir, y no cree que le caigan y lo aplasten. Esta es la manía favorita. A bien que si muere y no puede resucitar por la fuerza del *galvanismo*, nos divertiremos con los asesinos si heredan su puesto, y les tenta el diablo por caer en la trampa de los maniacos por escribir.

### CAMPO DE ASILO.

No existe o está en receso y atisvando á ver lo que se puede pescar de provecho para continuar los trabajos en el laboratorio químico. Son tan misteriosas las apariciones de ese portentoso campo, que se mueve, anima, raciona y predica mas que un misionero; porq' viviendo parece que muere y muerto puede ser que se crea que vive.

### RECOPILADOR.

Tampoco ha querido favorécernos con la *remitido-mania*. Si á este anjelito se lo llevara la vendimiadora de todo lo que se mueve, á morar en la tierra del Cancerbero, seria un bien para la gente de buen gusto y para los tipos y prensas que tenian, q' imprimieran novenas mas bien q' retazos inconexos, amarillos, colorados, verdes y también azules. Lo esperamos para ver como se esplieca.

### OTRO PERIODICO.

Está ocupado de la Republica Arjentina y noticias extranjeras en general como lo prometió. Nos ha hecho saber una verdad aun que muy tarde, en su numero 3 con respecto á los que dirigieron el movimiento del príncipe de Diciembre. En otra ocasión no se pensaba así. Otro era el modo de ver las cosas, á pesar que había otros que esperaban los resultados mismos que vemos. Pero doblemos esta oja y dejemosla para que otros la lean si son amigos de la historia. Ella ofrecerá retazos muy hellos y curiosos, para que otros que no seamos nosotros, formen el juicio que se deben sobre la verdad que se ha dicho; que valia mas q' no se hubiera publicado; si habia de traer á la memoria lo que debiamos olvidar. Pero ha muerto el mío segun dicen. El oficio es el de los parlubios. *Gloria ect.*

## LA PERIODICO-MANIA.

### PARTICULO COMUNICADO.

Alabado sea el sastre que nos da sastres sin ninguna costura. Este que también lo hace, podía hacernos el bien de emendar y retraer de sus escarriatos propositos a nuestros pecadores prójimos ó a nosotros el borratués del magín las embatalladoras ideas de enderezar entuertos ajenos; pero pues que a maestros y discípulos se les deja el cacumen intelectual a salvo, disparatemos unos y otros hasta que se aburran nuestros compadres, comedres, abijados, partotes, jóles y subscriptores. Nuestra actual dedicación es maniática, cuero con ella.

*Mania.* — La vehemente y ridícula manía de escribir para que lean, es y ha sido tan elástica como el deseo: hasta decir que el escribir se consigue aplicando los tres dedos con que se hacen los talonzuelos, el *polex*, *índex* y *el insamis* (como dice D. Hermógenes.) Presentar ejemplos al caso sería manía de exemplificar; pero vaya uno de esta idea. El Sr. N..... marino español, afluente y maníatico escritor, no hallando en la moltera, vista, ni tanto otro objeto sobre que escribir sino el calendario, tuvo la necia y despreciable ocurrencia de copiarlo desde la primera letra hasta el S. Silvestre P. y confesor. No tenía hambre, ni para ello fue invitado, comprado ni comprometido. Entonces ¿que le movió? la *mania* de escribir. La *mania* hace que critiquen desde el Presidente hasta el caballo y desde el Pontífice hasta el azote, santos ó sacristán, a millones de individuos que no solo son incapaces de ser presidentes, cabos políticos y sacerdotes, sino que si fueren negros en Venta no balarían alimp. Vamos a la aplicación para que todos quedemos tan igualados como *BBP* que siendo sencillo.

"OIREN vos ha indicado a los Periodicos maníaticos a escribir el siguiente consejo obvioísimo: "Que los Papis proponemos a los padres que el taller vea el ambiente por donde se vive. Los diez lugares de los escritores, son casi todos como los periodistas ó directores de la decimotercera **OPINION PUBLICA**: y el periodista que lo migue desafía a sus subscriptores a un

certamen, acto, lucha polémica, ó como quiera llamarle el veterano *Universal*. Yo no ilusto, tu no ilustras, al suscriptor no lo ilustramos, luego escribimos por *mania*; pues para dar noticias estratijeras, avisos falsos y éternos, entradas y salidas, (que solo prueban que no entra ni sale un solo corredor cojo y tartamudo) podia desempeñar este decantado y ridículo oficio. Con feseinos (y nos tiene cuenta) que, ó es manía de escribir como la de aquel poeta que componia nueve decimas para cada una de las once mil virgenes, ó flujo de entubiar lo claro y ver si se pesca alguna pitanza.

Nuestra Periódico-mania marcha como alma que llevan los demonios: ya tenemos por nuestra buena estrella, mas de diez subscriptores y mas de ocho compradores que han caído en el garlito. Otro sí, también tenemos en la agnada un semisuscriptor, pues nos paga á medio real cada número atrasado. Rogamos con todas nuestras rogaderas a todos los estantes y habitantes de nuestra República, que no se suscriban á nuestro mamarracho, porque no ilustramos; por que está en moda la economía, y porque nosotros no necesitamos absolutamente dinero, (para fundar obras pías.) Pero si el respetable y jeneroso público (como dicen los hambrientos comedios en sus anuncios) se empeña en darnos la decima parte de lo que deseamos, lo tendremos por amigo, protector, y armador, y le dedicaremos muchas de nuestras oraciones para el bien de sus peregrinos almas. Si cada habitante de la República nos paga ocho números nos haremos ricos y si quieren hacer rico á otro, allá van nuestros ocho números. Puato, y pastelero á tus pasteles.

### AVISO DEL EDITOR.

Hasta hoy se publica *La Periodicomania* en la Imprenta de la Independencia. Para el otro num.... será lo que dios determine; y lo que suerte sonará por esos mundos de dios. Como buena cristiana y amiga de ejercer las obras de misericordia se ha propuesto no abandonar y seguir la suerte q' se le haga, preparado á su herciano en Cristo al *Indicador*. El colector de la jerico-periodística Mr. Gard está autorizado para recibir 6 vintenes por el num 6 del purgatorio de los periodicos *La Periodicomania*.